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Г о в о р я т
г е р о и

т р а с с ы
Томский нефтепровод для 

меня особенно важен. Ведь 
я сам томич. В Томске я за
кончил профессионально- 
техническое училище № 1. 
Мне очень нравится профес
сия строителя трубопровода. 
Она й очень важная для на
родного хозяйства, и инте
ресная. Особенно приятно 
работать в таком дружном 
коллективе, как наша брига
да. У  нас есть один прин
цип: уважаешь себя — ува
жай работу.
, На нас лежит двойная от
ветственность. Потому что 
мы завершаем подготовку 
трубопровода к. заполнению 
нефтью. Задания бывают 
разные, но всегда сложные. 
Поэтому выиграть время 
можно' только за счет высо
кого качества. Хочешь сде- 
лать больше — делай лучше. 
Мы очень довольны тем, что 
удалось дважды подряд за
воевать переходящее Крас
ное знамя Томского обкома 
КПСС, облисполкома и обл- 
совпрофа, и, конечно, горды 
тем, что мне, как представи
телю бригады, предоставле
но почетное право вложить 
труд в «красный» стык. 
Этот день надолго запом
нится. •

Артур ГРИНВАЛЬД, 
бригадир сварочной 
бригады СУ-3 треста 
«Нефтепроводмонтаж».

* * *
Важность стройки мы по

чувствовали сразу, как толь
ко приехали на нефтепровод 
Александровское — Томск 
— Анжеро-Судженск. Пер
вые дни работы показали, 
что ударной стройка назва
на по праву. За три месяца 
наши подразделения выпол
нили огромный объем работ. 
Но, откровенно говоря, за- 
слуга в этом не только на
ша. Во-первых, правите льет- 
во выделило, на трассу боль
шое колйчёство машин, во- 
вторых, нам неоценимую по
мощь оказали трудящиеся 
Томской области. Они — не 
просто гостеприимные това
рищи, но и полноправные 
участники строительства. Да
же социалистическое сорев
нование, победителем кото
рого стала наша бригада,^ор
ганизовано с помощью обла
стного и районного комите
тов партии.

Я и мои товарищи благо
дарим всех томичей, за их го
рячую поддержку и говорим, 
что- с большим удовольстви
ем примем участие в других 
томских стройках.

Петр ПРИЧИН, 
Герой Социалистическо
го Труда, бригадир экс
каваторной бригады 
СМУ-5 треста «Союз- 

проводмеханизация».

ПЕРВЫЕ
СРЕДИ ПЕРВЫХ

Секретариат ЦК ВДКСМ 
совместно с Министерством 
I а'зовой промышленности
СССР, рассмотрев итоги со
ревнования за второе полу
годие 1971 года, присудили 
первое место среди молодеж
ных коллективов ударных 
строек страны комсомольско- 
молодежному управлению 
№  1 треста «Томскгаз- 
строй» — с вручением пе
реходящего Красного знаме
ни ЦК ВЛКСМ и министер
ства и денежной премии.

Н. ПЕНЗОВА.

И
Более 500 дней на всем про

тяжении многокилометровой>
трассы, перерезавшей область 

с севера на юг, шла борьба за 
своевременный пуск нефте
провода. Стройка, имеющая 
огромное народнохозяйствен
ное значение, стала поистине' 
ударной, всесоюзной. Сегодня 
мы сообщаем о завершении 
работ первой очереди.

Редакция попросила мини
стра газовой промышленности 
СССР А. К- Кортунова расска
зать о том, чем отличается 
томский нефтепровод от всех 
предыдущих, какое значений 
он имеет , для экономики стра
ны и для самих строителей, 
какие уроки они извлекли, ка
кой опыт увозят с собой.

—  Судьба западносибир
ской нефти, — говорит ми
нистр, — : сегодня во . мно
гом зависит от строителей 
нефтепроводов. Открыты 
уникальные месторождения, 
найдены технические •’■■■ реше
ние как быстрее и дешевле 
взять нефть. Но как ее пе
редать потребителям за ты
сячи километров? 125 мил
лионов — объем добычи, 
запланированный на послед
ний год пятилетки, — тре
буют надежных транспорт
ных артерий. Поэтому в по
становлении ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР «Об 
ускоренном развитии нефте
добывающей промышленно
сти Западной Сибири» под
черкивается особая важ
ность опережающего разви
тия трубопроводного тран
спорта.

Нефтепровод Александ
ровское — Томск — Анже
ро-Судженск — первенец 
пятилетки. Необычен уже 
сам срок строительства. По 
нормам Госстроя положено 
не меньше трех лет. Строи
тели же имели в своем рас
поряжения вдвое меньше 
времени. Но мы верили, что 
наши подразделения спра
вятся с этим, очень сжатым 
сроком, несмотря на все 
трудности или, как точнее 
сказать, особенности этой 
трассы. О сложности клима
тических и топографических 
условий подробно говорить 
нет необходимости: Сибирь
есть Сибирь. И от тайги, от 
болот никуда не денешься. 
Начнем с главной особенно
сти— е диаметра труб.

С увеличением диаметра 
труб резко возрастает про
пускная способность. Сле
довательно, и экономичность 
транспортировки неф'ти. Од
на «толстая» труба гораздо 
эффективнее, чем две тон
кие, равные ей по диамет
ру. Это знают и проекти
ровщики, и экономисты. Но 
нигде в мире еще не 'про- 

‘-кладывалоя нефтепровод 
диаметром 1.220 миллимет

ров. Томский — первый. 
Впервые применена труба 
большого диаметра, впервые 
промышленность освоила 
выпуск д,- насосов-гигантов, 
каждый из, которых спосо
бен за' час: перекачать 10 ты
сяч кубометров жидкости, 
выпуск электродвигателей 
мощностью 6,3 тысячи кило
ватт,- задвижек весом1 по 16 
тони. Ни на одной из преды
дущих трасс строители не 
располагали такой высокой 
технической вооруженно
стью. Около тысячи самых 
различных механизмов рабо
тало в тайге. Без них бы не 
расчистить 800 километров 
тайги, не вырыть 6,5 мил
лиона кубометров земли, во
время не закончить работы. 
Огромное количество гру
зов и техники нам доставили 
речники и авиаторы. Напом
ню хотя бы рейсы воздуш
ных гигантов — «Антеев». 
Они доставляли оборудова
ние и механизмы в трудную 
первую зиму. Томичи знают 
и ' о тех многочисленных 
автопоездах, на которых пе
ребрасывалась техника зи
мой. Мне рассказывали 
строители, что томские хо
зяйственные организации 
отдали на перевозку меха
низмов почти все свои ма
шины. Вез такой помощи мы 
бы не, справились с остав
шимися работами , за три 
последних месяца. Пользу
ясь случаем, я от имени всех 
строителей передаю боль
шое спасибо трудящимся об
ласти, с которыми мы вме
сте прокладывали трубо
провод.

Нефтепровод Александ
ровское — Томск — Анже
ро-Судженск еще раз дока
зал,- что сила нашего мини
стерства в мобильности, 
маневренности, способности 
сконцентрировать в решаю
щий момент лучшие коллек
тивы, наиболее опытных спе
циалистов на самых важных 
стройках. Мы гордимся сво
ими людьми. Сегодня мож
но уже , говорить, что они 
■добровольно пошли ■ на нео
бычайное' напряжение, что
бы вовремя справиться с за
данием правительства. На
ши рабочие трудились, пЬза- 
быв о времени. Они подска
зывали, как лучше- органи
зовать дело, советовали, 
указывали на просчеты. На
зову хотя бы Йвана Мироно
вича Давыденко, лучшего 
бригадира сварочной брига
ды министерства. Его фами
лия на трассах стала, уже 
нарицательной. В Томской, 
области он опять подтвердил 
свой высокий класс и рабо
чий авторитет. На трассу 
его бригада приехала в де
кабре и сразу же перекры
ла достижения других хоро-

А. К. К О Р Т У  Н О В ,  ,
министр газовой промышленности СССР
ших коллективов.

В одно из воскресений я 
побывал в бригаде ■ Анато
лия Непряхина. Чувствова
лось, что бригадиру было 
стыдно разговаривать- с на
ми. Почему? Оказалось, 
двое из коллектива уехали 
на выходной. Ничего ’ проти
возаконного они не соверши
ли. Трудовой кодекс не на
рушили. Но таков уж непи
саный закон трассы: отды
хать всем вместе, когда 
стройка закончена. Закон 
рабочие сами установили 
для себя. И сами следят за 
тем, чтоб он не. нарушался.

Интересно, что бригада 
Непряхина — ветеран неф
тепровода, а Давыденко 
приехал в командировку на 
пусковой период. Ответст
венность же за судьбу трас
сы у них одинаково высокая, 
потому что у нас не принято 
делить людей на своих и чу
жих. В последние месяцы в 
Томскую область мы пере
бросили сварочные бригады 
из Альметьевска, Казани, 
Кургана, Ташкента, изолиро
вочные колонны из Киева, 
Казани, Омска. Приехали 
ремонтные бригады, коллек
тивы землеройщиков. Они 
сразу же включились в рабо
ту без всякой раскачки. Доб
рых слов заслуживают изо
лировочные колонны А. Н. 
Шпички и В. В. Дзябенко из 
Киева. Пускай на их счету 
не очень много километров, 
но эти километры поистине 
бесценны. Они сделаны в са
мые последние Дни, и без 
них не было бы праздника.

Наибольший объем рабо
ты выпал на долю третьего 
управления треста «Нефте
проводмонтаж», пятого уп
равления треста «Союзпро- 
водмеханизация», подразде
лений треста «Омскнефте- 
проводстрой». Не все у них 
шло гладко. Но они сумели 
справиться с заданиями. Тя
желой была трасса и для 
управления 1 № 10 треста 
«Союзподводгазстрой». Не 
успев перебазироваться, они 
сразу же включились в бой 
с ледоходом на переходе 
через Обь. Мы много крити
ковали это управление, и 
критиковали заслуженно. И 
все-таки нужно сказать, что 
сделать за одиннадцать ме
сяцев 8 подводных перехо
дов совсем не просто. Улуч
шило свою работу третье 
управление, недавно пере
данное тресту «Томскгаз- 
строй».

Движущей силой на трас
се стало социалистическое

соревнование, особенно в за
вершающий период, когда 
Томский областной комитет 
партии организовал ежеднев
ное подведение итогов. Оно 
разгоралось все сильнее и 
сильнее. Не случайно абсо
лютные рекорды трассы ус
тановлены в самую послед
нюю ночь. Эти достижения 
не перекрыты, может быть, 
только потому, что стройка 
уже завершена.

Вполне понятно, что та
кое сложное сооружение, 
как нефтепровод и труба 
большого диаметра, требует 
и новых инженерных реше
ний. Мыпощли на обосно
ванный риск, решив испыты
вать трубы не водой, как 
полагалось по общепринятой 
технологии, а сразу нефтыо. 
Так раньше не делали. Но 
раньше не строили таких 
трубопроводов, не испытыва
ли их на большом протяже
нии при сорокаградусном мо
розе. Применять для опрес
совки воду .— значило - раз
рушите все ,. сооружение, 
пойти на бесконечные ава
рии и ремонты. Кстати, на 
нефтепроводе «Дружба» при 
диаметре трубы 1.020 мил
лиметров после опрессовки 
местами оставалась вода, ко
торая позже превратилась в 
ледяные пробки. Нам прихо
дилось даже вырезать от
резки труб. Мое мнение: 
трубы большого диаметра 
следует испытывать нефтью. 
Конечно, это требует боль
шой осторожности, перестра
ховки, Специальные контро
леры приборами проверяют 
каждый шов. Тщательно ве
дется продувка трубопрово
да воздухом. Мы стараем
ся предотвратить возмож
ные. происшествия, и нам 
удается это.

Хорошо зарекомендовала 
себя - на i трассе полимерная 
пленка. В таких больших 
количествах она еще никог
да не применялась в Сиби
ри, да и вообще в стране. Не 
освоив пленочной изоляции, 
строители не сумели бы сде
лать за месяц более 100 ки
лометров. Техническая но
винка всем пришлась по ду
ше. Она позволила отказать
ся от наиболее тяжелых ра
бот в условиях бездорожья: 
завоза, подготовки и достав
ки битума к месту работ. На 
других трассах мы обяза
тельно будем применять 
пленку с еще большим эф
фектом, потому что новая 
технология, новые механиз
мы опробованы и усовершен
ствованы с учетом томского

опыта.
Я, не преувеличивая, ска

жу, что нефтепровод Алек
сандровское— Томск — Ан
жеро-Судженск стал хоро
шей школой повышения 
квалификации, настоящим 
университетом для строите
лей. Полученный здесь опыт 
мы перенесем на следующие 
нефте- и газопроводы. 
Возьмем с собой на дру
гие трассы все ценное, 
постараемся избавиться от 
просчетов, выявленных
здесь. Большая протяжен
ность, разбросанность строй
ки показали неэффектив
ность деятельности ремонт
ной службы. Сами подразде
ления не в силах организо
вать хороший' и быстрый ре
монт. Чуть ли не половина 
техники Ежедневно простаи
вала из-за поломок. На том
ской трассе впервые появи
лись централизованные ре
монтные бригады, создан
ные совместно с трестами, 
службами министерства, за- 
водами-поставщиками. Ре
зультативность деятельно
сти таких бригад, несомнен
но, высока. Этим бригадам 
обеспечено будущее.

Отчетливо проявился еще"' 
один серьезный просчет; от
сутствие согласованности 
действий. Генподрядчики не 
умеют находить решения 
для координации действий 
специализированных подраз
делений. Молодой начальник 
главка А. П. Ушаков был 
уполномоченным министер- ' 
ства на стройке. Его опера
тивное вмешательство и ру
ководство принесли большую 
пользу делу. Тем не менее 
мы посоветовались и пришли 
к выводу, что на таких круп
ных -трубопроводах должны 
быть начальники строитель
ства, которым бы подчиня
лись все' без исключения 
подразделения, которые оп
ределяли бы характер и оче
редность работ.

В этом отношении более 
выигрышно показали. себя 
коллективы комплексного 
объединения ' «Южгазпром- 
строй». Они в сроки справи
лись со своими заданиями и 
успели помочь соседям. Ос
нова их успеха — четкость 
и согласованность действий. 
Есть у нас и другие комплек
сные объединения: на Украи
не, в Ленинграде. Сейчас та
кими становятся Московский 
и Томский тресты. Недавно 

. министерство вдвое увеличи
ло объем работ дйя треста 
«Томскгазстрбй» и передало 
ему ряд новых специализи
рованных управлений. Уже 
сейчас он может вести трас
совое строительство' Трест 
доказал, что умеет хорошо 
строить жилье, промышлен
ные сооружения. Так, заказ

чики с похвалой отзываются, 
об Александровской нефте
перекачивающей станции, 
сделанной с любовью и боль
шим вкусом. Тресту «Томск- 
газстрой» поручено строить 
все перекачивающие стан
ции нефтепровода, а их, как 
вы знаете,:, будет десять. 
Александровская уже при
нимается заказчиками, Пара,- 
вельская должна войти, в 
строй в третьем квартале, 
строительство Молчановской 
начнется нынче. Тресту при
дется выполнять • и большой 
объем трассовых работ. В 
эту пятилетку будет прокла
дываться газопровод на Куз
басс. На территории области 
строить его' прйДется . в ос
новном ■ тресту «Томскгаз- 
строй», так же как и обуст
раивать промыслы. Мы- пла
нируем начать добычу газа 
на Мыльджйнском и сосед
нем с ним месторождениях; 
Так что трест «Томскгаз- 
стрбй» будет развиваться на 
качественно новой основе, 
станет комплексным объеди
нением.’ Разумеется,1 это по
требует значительной помо
щи со стороны министерст
ва. Необходимо в ближай
шие годы создать производ
ственные базы в Стрежевом 
и в Томске, добавить значи
тельное количество техники, 
транспорта. Мы будем помо
гать молодой организации и 
не сомневаемся, что она бы
стро окрепнет.

. «Красный» стык— всегда 
праздник на трассе. Это тор
жество людей, проделавших 
огромную работу. Но нельзя 
думать, что она уже завер
шена. Пока закончена пер
вая очередь нефтепровода 
Александровское »— Анжеро- 
Судженск. Мы уверены, что 
трубопровод будет прини
мать с первых дней апреля 
то количество нефти, кото
рое предусмотрено народно
хозяйственными планами. В 
этом году по нему пройдут 
на восток первые миллионы 
тонн. Мне бы хотелось под
черкнуть, что Александров
ское — Анжеро-Судженск 
— первый нефтепровод на 
восток и в этом его большое 
значение.

Большая часть колонн на 
нефтепроводе закончила все 
работы и переезжает на дру
гие стройки. Одни уже полу
чили участки на трассы от 
Красноярска и дальше на во
сток, другие едут на очень 
важный нефтепровод Усть- 
Балык — Курган — Уфа — 
Альметьевск. Его протяжен
ность 1.800 километров. 
Срок строительства — один 
год.. Мы уверены, что спра
вимся и с этим заданием 
правительства. Надежным 
помощником нам будут за
калка и опыт, полученные 
на томской трассе.

АЛЕКСАНДРОВЦЫ-
Д О С Р О Ч Н О !

Коллектив Александров
ской нефтеразведочной -экс
педиции. пробурил 7.500; мет
ров, . что превышает , квар
тальное задание на 1.000
метров. Бригада бурового
мастера Д, К. Щетинкина 
ведет бурение на 33,5-р сква
жине Варговской площади. 
Скважину № 85 на ? Стре- 
жевской площади пробурила 
бригада А. Й. Смирнова. 
Скважина глубокая — 
2.650 метров. Коллектив 
этой бригады вызвал на со
ревнование бригаду Мастера 
Стрежевского управления 
буровых работ Н. Бурдыко. 
Бригада Н. Бурдыко 26 мар
та выполнила , месячный 
план, имея на счету 3.086 
метров. Она бурит скважину 
№ 302 на Советском место
рождении. Бригада из это
го же управления В. Г. 
Калиничука досрочно выпол
нила квартальный план: се
годня на ее счету 8 .196-мет
ров проходки при плане 
7.750.

В. Ж^КОВ.

30 марта в последний раз 
вспыхнула дуга электросвар
ки над трубой нефтепровода 
Александровское — Томск 
— Анжеро-Судженск. Сва
рен «красный» стык. Право 
поставить свой последний 
автограф было предоставле
но неоднократным победите
лям соревнования Ивану 
Давыденко, Артуру Грин- 
вальду и Леониду Дорошен
ко.

НА СНИМКАХ: на
трубе надпись — «Красный 
стык крупнейшего в мире 
нефтепровода Александров
ское — Томск — Анжеро- 
Судженск». Здесь состоялся 
митинг; справа — бригадир 
сварщиков СУ-1 треста 
«Нефтепроводмонтаж» Иван 
Миронович ДавыДенко.

Фото Е. Лисицына.
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На манометровом заводе 
осваивается выпуск новой 
продукции — манометра 
МП-5 с циферблатом диа
метром 250 миллиметров. 
Приборы новой марки най
дут применение в различ
ных областях народного хо
зяйства, в частности, на 
мощных котельных установ
ках. Они отличаются боль
шой точностью, красивы и 
внешне.

НА СНИМКЕ (слева на
право): бригадир сборочной 
бригады цеха № 5 Т. Д. 
Баклыкова и слесарь-регу
лировщиц В. Я, Ужегова.

Фото В. Казанцева: .

В совхозе j «Тегульдет- 
скнй» Евгений Мора рабо
тает на тракторе «МТЗ-50». 
В прошлом году его . выра
ботка достигла 1.120 гекта
ров при плановом задании 
680. Евгений занял первое 
место среди механизаторов 
района. Тракторист вечера
ми учится на курсах повы
шения квалификации.

Фото В. Рыбалова. »
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Передовой опыт—в лесосеки

Эффект деревянных дорог
Все дальше и дальше приходится лесозаготрвителям прокла- 

дькаать лесовозные дороги. Сейчас объединение «Томлеспром» 
имеет 3.108 километров только магистральных тоасс. Каждый 
год леспромхозы сооружают примерно 1.000 километров зим
них и летних дорог, веток и «усов».

Лесовозные дороги —  важнейшее звено лесозаготовительно
го производства. Их строительство очень трудоемко, применя
емые покрытия, несмотря на дороговизну, малонадежны в эк
сплуатации, особенно в распутицу. Вот почему в последнее 
время во многих леспромхозах страны начали строить дорож
ные «усы» и ветки из деревянных щитов. Они обходятся де
шевле, их создание можно почти полностью механизировать. В 
период распутицы они порой —  единственные магистрали, по 
которым можно бесперебойно доставлять древесину.

КОНСТРУКЦИЯ щитов
В Ореховском леспромхо-, 

зе щиты изготавливаются из 
двукантных брусьев длиной 
5,5 метра. Используется 
древесина всех пород, в том 
числе и осина, если она без 
признаков гнили. Щит соби
рается из 3 — 5 брусьев, в 
зависимости от диаметра. 
Толщина бруса— 18 санти
метров. Ширина щита— один 

метр. Бревна брусьев под
бирают о наименьшим сбе
гом. Брусья крепятся к трем 
полушпалам щита болтами 
МЩхЗЗО. Крепление в 
средней части брусьев к по- 
лушпале обеспечивает их 
прочное: соединение между 
собой, в результате чего щит 
под нагрузкой работает как 
монолитная плита.

Расход металла на 1 ки
лометр составляет 2.534 ки
лограмма. По, мнению спе
циалистов, лучше скреплять 
брусья между собой попереч
ными шпильками М20: одна 
посередине й две— по кон
цам. В этом случае расход 
металла уменьшается в пол
тора "раза. Однако в Орехове 
считают, что это также осла
бит щит и, кроме того, при 
ремонте потребуется разби
рать ■ его полностью. Крепле
ние же каждого бруса болта
ми позволяет быстро заме
нить поломавшийся брус.

Брусья собираются таким 
образом, чтобы обеспечить 
сцепление между щитами 
при их укладке.

ИЗГОТОВЛЕНИЕ ЩИТОВ
Оно организовано на спе

циальном строительном дво

ре.. Лес подвозится к шпало- 
резному станку. Готовые 
брусья транспортируются на 
щите трактора к эстакаде. 
На нее брусья подаются 
тракторокраном. Бригада 
из трех человек собирает 
щиты с помощью бензопилы 
«Дружба» и электродрели. 
Готовые изделия укладыва
ются тракторокраном в шта
бель. Для перевозки приме
няется специально обо
рудованный автомобиль
«ЗИЛ-131» с коротким при
цепом.

Бригада, которой руко
водит Владимир Любимцев, 
за смену изготавливает 20 
— 25 щитов. Конечно, нель
зя сказать, что строительный 
двор в Ореховском леспром
хозе совершенный. В объе
динении «Комидеспром» 
строительные дворы назы
вают цехами. В цехе уста
навливаются шпалорезный 
и сверлильный станки для 
обработки стыковых плоско
стей щитов. Станки связаны 
между собой системой тран
спортеров, обеспечивающих 
перемещение бруса'и щитов 
от щпалорезного станка до 
склада готовой продукции. 
Для укладки щитов в шта
бель и погрузки их на авто
машины используется влек- 
троталь.

КАК ПОСТРОИТЬ ВЕШКУ
В Ореховском леспромхо

зе расчистка просеки шири
ной 10— 15 метров произво
дится бульдозером. Тип ос
нования зависит от грунто
вых условий: на переувлаж

ненных грунтах под щиты 
укладывается шпальное ос
нование. Шпалы длиной 5 —
6 метров, которые готовятся 
тут же при расчистке просе
ки, подвозят трактором.

На слабозаболоченных 
участках под шпальное осно-’ 
вашге укладываются- про-' 
дольные лаги из хлыстов в 
4— 5 ниток. На заболочен
ных участках с плотным тор
фом под продольные лаги 
делают сплошную хворостя
ную выстилку толщиной 15 
и более сантиметров.

На сильно заболоченной 
местности с неплотным тор
фом под хворостяную вы
стилку следует укладывать 
сплошной поперечный на
стил. Весь комплекс этих 
работ в леспромхозе выпол
няется бригадой из 8 чело- 
век с помощью бульдозера.

Разворотные- кольца у по
грузочных площадок гото
вятся из- сплошного настила 
хлыстов площадью пример
но 50X50 метров. На Оре
ховском «усе» длиной 3,5 
километра— три разворота. 
Погрузочные' площадки на
ходятся непосредственно у 
лежневки. Расстояние тре
левки стараются не удли
нять далее 500 метров.

Первоначальная стои
мость километра дороги— в 
пределах 10 тысяч рублей. 
Однако, если учесть, что щи
ты этой конструкции будут 
перекладываться не менее 
6— 7 раз, то стоимость по
крытия снизится в конечном 
счете в несколько раз.

Летом 1971 года Орехов
ский леспромхоз построил 
3,5 километра деревяняо- 
лежневой дороги и вывез по 
ней 27 тысяч кубометров ле
са, в то время как обычно 
в такой период предприятие 
не могло вывозить ни одно
го кубометра из-за болот.

Лежневка будет эксплуа
тироваться и нынешним ле
том.

X. АБУШАЕВ.

ФЕРМАМ— ПАРТИЙНОЕ ВНИМАНИЕ
Из опыта

Общеизвестно, какие 
сложные задачи решают в 
нынешнем пятилетии живот
новоды нашей области. Важ
ность этих задач для вы
полнения Директив XXIV 
съезда КПСС вновь со всей 
остротой подчеркнул Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев, вы
ступая недавно на XV съез
де профсоюзов.

Труженики сельского хо
зяйства нашего района 

неплохо справилась с зада
ниями восьмой пятилетки. 
Достаточно сказать, что ва
ловое производство зерна 
за минувшее пятилетие воз
росло на 76 процентов, а 
урожайность зерновых уве
личилась почти на 80 про
центов. Район значительно 
больше стал производить 
животноводческой продук
ции: молока — на 47 про
центов, мяса — на 35 про
центов и яиц — на 86 про
центов. Важно подчерк
нуть, что все это достигну
то при меньшем количестве 
работающих.

Я не случайно рассказы
ваю об итогах минувшей пя
тилетки. В политической 
работе среди тружеников 
сельского хозяйства мы 
стремимся подчеркнуть, что 
нынешний уровень производ
ства продукции, нынешнее 
состояние производственной 
базы совхозов позволяют 
нам успешно решить задачи, 
выдвинутые XXIV съездом 
КПСС.

Назову некоторые циф
ры. В 1975 году производ
ство зерна в совхозах рай
она возрастет по сравнению 
с 1970 годом на 40 процен
тов. Для того, чтобы до
стичь такого показателя, 
урожайность зерновых не

обходимо поднять до 20 
центнеров с гектара, то есть 
увеличить на 4 центнера, 
как это и требуется Дирек
тивами XXIV съезда пар
тии. Производство молока 
нам предстоит к концу пяти
летия увеличить в 1,5 раза, 
яиц — в 2,3 раза, мяса — 
на 70, шерсти — на 34 про
цента. Вот какие темпы ро
ста характерны для нынеш
ней пятилетки.

Одной из важнейших за
дач массово-политической 
работы на селе райком пар
тии считает постоянное 
разъяснение ‘трудящимся 
планов новой пятилетки, по
литическое обеспечение вы
полнения высоких социа-

политической
листических обязательств, 
принятых на нынешний год 
и на все предстоящее пяти
летие.

Кожевниковский район — 
один из самых перспектив
ных в нашей области для 
быстрого развития животно
водства. Естественно, это 
заставляет нас сосредото
чить внимание прежде всего 
на организаторской и поли
тической работе среди жи
вотноводов На одном из 
пленумов районного коми
тета партии были всесто
ронне рассмотрены меропри
ятия по развитию свиновод
ства и овцеводства. Затем на 
пленум райкома мы вынесли 
вопрос о мерах по укрепле
нию кормовой базы для 
животноводства. В каждой 

партийной организации
непременно разрабатывает
ся и осуществляется план 
мероприятий по выполнению 
предстоящих хозяйствен
ных задач. Составной ча
стью этих планов и меро-. 
приятий являются социали
стические обязательства 
трудящихся.

Разработаны подробные 
условия соревнования ' жи
вотноводов всех профессий. 
Они отпечатаны типограф
ским способом, и о них хоро
шо информированы на всех 
фермах. Тон в соревновании 
задают партийные группы, 
замечательные труженицы- 
коммунисты — доярки де
путат Верховного Совета 
РСФСР Н. М. Варфоломе
ева, В. С. Кухаренко, Г. А. 
Кузнецова, Герой Социали
стического Труда свинарка 
Л. С. Ахмылина и многие 
другие. Мы убедились, что 
там, где созданы боевые и 
инициативные партийные 
группы, дела идут значи
тельно лучше. Однако сле
дует признать, что процесс 
наиболее рациональной рас
становки коммунистов на 
решающих участках живот
новодства еще далеко не 
завершен. У нас в районе 
45 животноводческих ферм, 
а партийные группы созда
ны только на 10. Парткомы 
совхозов стремятся решить 
эту проблему, многие пере
довые работники ферм гото
вятся к вступлению, в ряды 
партии. К решению важ
нейших задач по увеличе
нию производства продук
ции животноводства привле
чены не только партийные 
организации, руководители 
и специалисты совхозов, но

работы с Животноводами
и органы культуры, торгов
ли, бытового обслуживания. 
У  всех у них есть конкрет
ные планы обслуживания 
животноводов, выполнение 
которых находится под кон
тролем райкома партии.

Регулярно на фермы вы
езжают специальные группы 
районного комитета партии, 
в составе которых партий
ные и советские работники, 
специалисты районного уп
равления сельского хозяй
ства, работники культуры, 
сотрудники районной газе
ты. Эти группы квалифици
рованно изучают положение 
дел на местах, состояние 
трудовой дисциплины, со
блюдение распорядка дня, 
помогают специалистам ор
ганизовать зоотехническую 
учебу, выступают с полити
ческими докладами, прово

д я т  беседы п о ’наиболее ак
туальным политическим и 
экономическим проблемам. 
Мы внимательно следим за 
тем, чтобы наши группы не 
подменяли ' местные партий
ные организации, а направ
ляли их деятельность.

Такая форма организа
торской и политической ра
боты хорошо себя зареко
мендовала, особенно в дни 
ударного декадника по по
вышению продуктивности 
молочного стада, который 
был объявлен в феврале. За 
этот период надои на корову 
ПОВЫСИЛИСЬ.

Важное место в полити
ческой и организаторской 
работе среди животново
дов райком отводит своей 
газете. В феврале на ее 
страницах было опубли
ковано письмо животново- 
дов-ветеранов ко всем тру
женикам ферм района. В 
этом письме 'высказывалась 
тревога за судьбу кварталь
ного плана, опытные работ
ники поделились своими 
мыслями о путях повыше
ния . производства молока. 
Интересна история 'появле
ния этого письма в газете. 
Накануне редакция собрала 
большую группу самых ува
жаемых на селе людей за 
своим «круглым столом». И 
тут состоялся откровенный 
разговор о чести сельского 
труженика, о тех, кто ра
ботает спустя рукава.

Письмо ветеранов было 
обсуждено на всех фермах. 
Прогульщикам, лодырям и 
пьяницам крепко доста
лось.

Газета и местное радио
вещание постоянно инфор
мируют животноводов о 
том, как выполняются в хо
зяйствах и в целом по рай
ону социалистические обя
зательства, часто расска
зывают о передовом опыте, 
накопленном на фермах.

Многие формы и методы, 
которые хорошо себя заре
комендовали в период таких 
важных хозяйственных кам
паний,' как посевная, уборка 
урожая, мы используем и 
для политической работы 
среди животноводов. В 

прошлом году на страницах 
областной газеты рассказы
валось об агитпоезде, кото
рый стал желанным гостем 
в селах нашего района. На
помню, что в экипаже агит
поезда, который прошел по 
нашим дорогам сотни кило
метров, —  лектор, политин
форматор, агитационноху
дожественная бригада. Вме
сте с ними выезжают работ
ники кино, бытового обслу
живания. В напряженные 
дни зимовки скота агит- 

■ поезд продолжает действо
вать.

Трудно переоценить роль 
на селе учреждений культу
ры — клубов, красных угол
ков, бйблиотек. Работники 
культуры нашего района — 
боевые помощники партий
ных комитетов. И мы .счи
таем своим, долгом посто
янно встречаться с ними, 
систематически их инструк
тировать, четко планиро
вать их деятельность. Воп
росам массово-политической 
работы в животноводстве 
был посвящен специальный 
семинар работников культу
ры. У  нас есть немало при
меров, свидетельствующих 
о том, как этот большой 
идеологический отряд рай
кома активно влияет на по
ложение дел в животновод
стве. Вот некоторые из них.

Новосергеевская сельская 
библиотека и клуб провели 
интересный вечер животно
водов. Для доярок, скотни
ков был дан концерт худо
жественной самодеятельно
сти. Лучшие из них в торже
ственной обстановке отмече
ны грамотами, премиями. 
Надолго запомнился всем и 
вечер чествования старей
шей доярки совхоза «Кожев
никовский» Анисьи Михай
ловны Валуевой.

«Мы коммунизм делаем 
былью» — так назывался

вечер работников животно
водства, который организо
вали библиотека и клуб в 
Батурине. Тружеников ферм 
приветствовали пионеры, 
участники художественной 
самодеятельности. На три

буну выходили доярки, 
скотники и рассказывали 
людям, как они трудятся, 
как выполняют свои обяза
тельства. Батуринские ра
ботники культуры организо
вали на фермах и цикл бе
сед «Наши резервы».

И все же, объективно оце
нивая работу наших пар
тийных . организаций среди 
животноводов, мы видим и 
серьезные недостатки. Об 
этом свидетельствует хотя 
бы тот факт, что за послед
ние три года при условии 
быстрого роста поголовья 
коров валовое производство 
молока растет медленно. 
Главные - причины такого 
положения, разумеется, за
ключаются в том, что на не
которых фермах нет ком
плексной механизации, низ
ка производительность тру
да. Нас не удовлетворяет 
состояние зоотехнической н 
ветеринарной работы. Но 
не последнюю роль играют и 
упущения в политической 
работе с людьми, с кадрами 
руководителей животновод
ческих ферм и специали
стов.

Райком проявляет серь
езную озабоченность в связи 
с состоянием дел в живот
новодстве, особенно на мо
лочнотоварных фермах.
Главное внимание сейчас 
уделяется повышению про
изводительности сельскохо
зяйственного труда. Этому 
вопросу был посвящен оче
редной пленум райкома пар
тии. Пленум поручил управ
лению сельского хозяйства, 
партийным организациям 
совхозов определить кон
кретные меры по комплекс
ной механизации, совершен
ствованию технологии про
изводства и управления, 
внедрению достижений нау
ки и передовой практики. 
Мы рассматриваем меропри
ятия по повышению произ
водительности труда на жи
вотноводческих фермах как 
важнейшую часть политиче
ской и организаторской . ра
боты партийных комитетов 
и райкома в целом.

Г. БАЕВ,
секретарь Козневников-
ского райкома КПСС.

животноводства-юсударству

п л а н а !

НОВАЯ 
УСТАНОВКА 
ДЛЯ УРАЛЬЦЕВ

Прошла промышленные ис
пытания новая установка, соз
данная в научно-исследова
тельском институте ядерной 
физики, электроники и авто
матики при ТПИ. Она предна
значена для определения со
держания фтора в продуктах 
производства Южно-Ураль
ского крерлитрвого завода. 
Крерлит —  один из компонен
тов шихты, широко применяю
щийся в металлургической 
промышленности. Установка 
томских ядерщиков, выпол
ненная под руководством кан
дидата физико-математических 
наук Р. П. Мещерякова и 
старшего инженера А. А. Си- 
линского, в десятки раз сокра
щает время, затрачиваемое на 
анализ, и дает около 118 ты
сяч рублей годовой экономии.

Выдачей заказчику этой ус
тановки институт досрочно за
вершил план хоздоговорных 
работ первого квартала объ
емом больше 600.000 рублей.

Е. НИКОЛАЕВ.

Народное образование,
наука и культура в цифрах

♦
Издательство «Статистика» 

выпустило подготовленный 
ЦСУ СССР статистический 
сборник «Народное образова
ние, наука и культура в 
СССР».

Сборник содержит данные, 
характеризующие подъем на
родного образования, науки и 
культуры всех наций и народ
ностей Советского Союза.

В сборнике сопоставляются 
основные показатели развития 
культуры CCCF* и отдельных 
зарубежных стран. *

Излишки продуктов

Е с т ь  д в а
Этот домик, размещенный 

в центре села, не затерялся, 
хотя его и окружают двух
этажные административные 
здания. Он привлекает вни
мание жителей райцентра 
особым своим назначением: 
над входной дверью помещен 
лозунг: «Кривошеинцы! При
мем активное участие в про
даже молока государству!». 
Это приемный пункт молока. 
На двери вывешен распоря
док его работы.

Трудовой день В. А. 
Стрижко, работницы при
емного пункта, начинается за 
час до того, как оживает 
жизнь в учреждениях и ор
ганизациях. Рцно утром в 
молокоприемном пункте ус
певают побывать десятки жи
телей села. Они изо дня в

ВОТ что рассказал пред
седатель Митрофанов- 

ского сельсовета М. М. Ано
хин:

— План первого квартала 
этого года — закупить у на
селения не менее 100 цен
тнеров молока. Уже в нача
ле марта план был выпол
нен и в счет второго кварта
ла закуплено около 30- цент
неров молока.

Большинство рабочих и 
служащих совхоза «Филимо- 
новский», имеющих в лич
ном хозяйстве коров, участ
вует в продаже излишков 
молока. Около 6 центнеров 
продала в этом году пенсио
нерка Вера Андреевна Бо
рисенко, проживающая в 
поселке Зимаревка. В по

рядке встречной торговли

день приносят сюда молоко 
для продажи государству. 
Это и Е. Н. Выдрицкий —- 
пенсионер, и В. С. Вдовин — 
начальник управления сель
ского хозяйства, и Ф. В. Яч- 
меневй — работница рай
больницы, и многие другие. 
Некоторые из них уже в 
этом году продали по 500— 
700 килограммов молока.

В. А. Стрижко отправляет 
ежедневно ка маслозавод по 
150— 200 литров, а всего с 
начала года собрала и сдала 
государству 9 тонн молока.

В райцентре работают 
5 пунктов по сбору животно
водческой продукции. Они 
размещены так, чтобы жела
ющим участвовать в продаже 
излишков молока было не
далеко ходить. Учтены и те,

потребкооперация выдели
ла ей почти пять центнеров 
концентратов. По два с лиш
ним центнера молока прода
ли из своих хозяйств рабо
чие Петр Бакланов, Алек
сей Сорокин, Семен Доч
кин, пенсионер Алексей Се
менович Трюшгаш.

Депутаты , сельсовета 
М. П. Иванов, В. К. Титов, 
М, Г. Рябова, А. И. Соро
кин и другие активисты про
вели среди населения боль
шую работу.

Повседневно уделяют 
внимание организации заку
пок дирекция и партком

кто не в состоянии сам до
ставлять продукцию на при-1' 
емные пункты. У таких лю
дей молоко покупается на до
му.

По организации закупок 
животноводческой продукции 
у населения большую работу 
провел исполком Кривоще- 
инского сельсовета, лично 
председатель исполкома 
Н. Г. Козлова. В итоге этой 
работы на селе почти не на
шлось владельцев коров, ко
торые отказались от прода
жи молока государству.

К первой половине марта 
население райцентра прода
ло 19,4 тонны молока. План 
первого квартала выполнен 
на 190 процентов. Депутаты 
Кривошеинского Совета уве
рены, что в юбилейном году 
значительно перевыполнят 
план "по закупкам сельхоз
продуктов у населения.

Н. САСЬКОВ.

совхоза. Выделен тран
спорт, подобраны стара
тельные сборщики. К. А. 
Самодуров и К, Ф. Конова
лов при любой погоде, „ на
пример. выезжают на свои 
участки.

Актив сельсовета поста
вил перед собой задачу: го
довое задание по закупке 
молока у населения — 400 
центнеров - — выполнить в 
первом полугодии,, закупить 
в среднем на корову не ме
нее полутора центнеров мо
лока.

И. КОРШУНОВ.
Асиновский район.

ДЕПУТАТЫ

КОНТРОЛИРУЮТ
ПОДГОТОВКУ

К СЕВУ
Депутаты Ювалинского 

сельского Совета Кожевнн- 
ковского района рассмотре
ли вопрос о подготовке к 
весеннему севу в совхозе 
«Ювалинский». О том, как 
подготовлены семена, уча

стникам сессии доложили 
агрономы Т. И. Ряскина и 
Г. М. Пронина, с ходом ре
монта техники ознакомил 
главный инженер Э. Г. Лит
винов.

Депутаты отметили, что 
ювалинским хлеборобам еще 
нужно немало потрудиться. 
Здесь еще более 40 про
центов семян не подготовле
но к севу, не закончен ре
монт посевных машин. В 
Песочно-Горельском отделе
нии, например, сеялки, плу
ги, бороны отремонтирова
ны полностью, а сцепок го
товых нет. Нужно восста
навливать еще пять колес
ных тракторов.

Депутаты обязали руко
водителей совхоза ускорить 
подготовительные работы к 
севу.

Решен® вскоре еще раз 
проверить готовность сов
хоза к посевной. I

В. КОРНЕЕВА.

С помощью активистов

К О Н Т А К Т !— ЕСТЬ КОН ТАКТ!Д н и  н а у к и  
на севере области

Нынче всем известно, что 
самое что ни на есть богат
ство находится к северу от 
Томска. К традиционным 
природным ценностям на
шей области — лесу, рыбе, 
дичи — теперь добавились 
нефть, газ.

Но все это человеку до
стается нелегко. Зимой там 
царят суровые морозы, ле
том — всюду непроходимые 
болота... Вот если бы сла
дить с морозами, научиться 
из подручных материалов 
строить дороги на торфяни
ках и зыбучей почве, поко
рить комаров... Да,' и кома
ров. Приходится и с ними 
считаться: они во многом 
снижают производитель
ность труда. А сколько еще 
всяких разных трудностей

стоит на пути покорителей 
Севера!

Справиться с суровой при
родой человеку помогает 
техника. Каких только ма
шин не увидела некогда 
молчаливая тайга! Но даже 
самые совершенные машины 
для Севера несовершен
ны. Все, к примеру, зна
ют, что свайный фундамент
— прогрессивный метод 
строительства. И он взят на 
вооружение везде и всюду. 
В том числе и на Севере. Но 
вот беда. В условиях вечной 
мерзлоты станут бить сваи
— они ломаются. Может, 
нужны другие, особенно 
прочные сваи, а может, сле
дует отказаться от парового 
молота и найти другой спо
соб? Скажем, вдавливание?

Если так — нужна соответ
ствующая установка.

Тут, как видим, помеха— 
вечная мерзлота. В другом 
случае, наоборот, хотелось 
бы сохранить вечную мерз
лоту под фундаментом неф
тяного резервуара.

В общем, проблем столь
ко, что самим производствен
никам с ними не справиться. 
Нужна помощь ученых. И 
раньше томские вузы воли 
научные исследования по за
казу северян, Назовем хотя 
бы создание физиками уни
верситета хладостойкой ста
ли для изготовления траков, 
проводимый анализ нефти 
химиками политехнического 
института, изучение сотруд
никами инженерно-строи
тельного института корро

зийное™ грунтов ц. Ареже- 
вого.

Однако отдельными рабо
тами много не сделаешь. По
явилась настоятельная необ
ходимость в концентрации 
внимания и сил ученых на 
развитии производительных 
сил севера области.

С этой целью группа ру
ководителей томских вузов., 
и НИИ о 21 по 24 марта по
бывала в Александровском 
районе. Ученые встретились 
с партийно-хозяйственным 
активом, ознакомились со 
строительством нефтепрово
да Александровское— Анже
ро-Судженск, центрально- 
товарного парка, посетили 
нефтепромысел, школы и 
лечебные учреждения. Были 
сделаны доклады, прочита

ны лекции о развитии нау
ки, проблемах экономики 
народного хозяйства, здра
воохранения и народного 
просвещения.

Дни пребывания ученых в 
районе были по праву на
званы днями науки. Во 
встречах за «круглым сто
лом» о руководителями 
предприятий и строек, ин
женерно-техническими ра
ботниками были определены 
основные направления науч
ных поисков для нужд раз
вивающейся промышленно
сти района, наррдещго обра
зования и здравоохранения.

Ученые инженерно-строи
тельного института взялись 
довести до внедрения в про
изводство изготовление аг- 
лопарита и легкого б§тона

из местных строительных 
материалов, изучат возмож
ность применения метода 
спекания (термической обра
ботки) грунтов под строи
тельство нефтяных резер
вуаров, выдадут необходи
мую информацию по конус
ным фундаментам.

Институт автоматизиро
ванных систем управления и 
радиоэлектроники выразил 
готовность оказать помощь 
во внедрении в оперативно- 
диспетчерскую связь npo-J 
мыщленного телевидения.

Научно - исследователь
ский институт ядерной фи
зики политехнического ин
ститута договорился об из
готовлении лаборатории для 
определения содержания во
ды в нефти при ее транспор

тировке-от скважин до цент
рально-товарного парка, раз
работает «Электрокрот» — 
установку для прокладыва
ния кабелей без вскрытия 
поверхностей.

Кроме того, НИИ ядерной 
физики совместно с Томским 
участком специализирован
ного управления по монтажу 
и наладке радиационной 
техники создаст приборы: 
для непрерывного определе
ния уровня нефти в резер
вуарах, для определения 
толщины парафина в трубо
проводах и еще несколько 
приборов.

НИИ электронной интро- 
снопии политехнического ин
ститута и СФТИ универси
тета изготовят дефектоско
пическую установку для 
контроля за состоянием под
земных коммуникаций.

Есть договоренность И о 
борьбе с гнусом, Проблема 
эта не простая. Речь идет не

об уничтожении комара, а 
оо обезвреживании его. Над 
этим уже продолжительное 
время работают универси
тетские биологи.

Медицинский институт 
берет шефство над лечебны
ми учреждениями Александ
ровского района.

Ученые и руководители 
александровских предприя
тии заключили договор о 
содружестве. В нем, в част
ности, записано, что посел
ковый Совет Стрежевого 
представляет помещение 
для Учебно-консультацион
ного пункта, а инженерно- 
строительный институт от* 
крывает У КП.

Решено, что производст
венники и ученые впредь 
систематически будут обме
ниваться. делегациями для 
более согласованной совме
стной работы.

Л. СЕЛИВАНОВ.
Александровское — 
Стрежёвой — Томск.
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ТОВАРИЩ 
О ТОВАРИЩЕ ПРИЗВАНИЕ ОЛЕГА

Осенью 1971 года на пар
тийном собрании «Тецло- 
электропроекта» принимали * 
кандидатом в члены КПСС 
руководителя группы инже
нера О. А. Ивонина, ' Ему 
задавали вопросы о произ
водственной и общественной 
работё. Отвечал на них он 
сухо, по-деловому. Потом 
выступали рекомендующие. 
Во время обсуждения мно
гие говорили о' главной чер
те, которая присуща Олегу 
Ивонину, -— о творческом 
подходе к любым делам, ко
торые он начинает.
. В конце января Ивонин 
получил письмо из Москвы. 
ВНИИ государственной па
тентной экспертизы сообщал 
ему приятную новость: 
«...Признать предложенное 
техническое решение изо
бретением и выдать автор
ское свидетельство на «Вер
тикальный переход надзем
ного трубопровода».

Это второе авторское сви

детельство у  молодого инже- 
нера-изобретателя. Олег 
Ивонин работает в Томском 
отделении ордена Ленина 
института «Теплоэлектро- 
проект» в отделе тепловых 
сетей. Изобретения, • о ко
торых упоминалось выше, 
тоже связаны с тепловыми 
сетями. Что они дают? С 
точки зрения экономической 
— это десятки тысяч руб
лей экономии народных 
средств.

Выпускник Томского ин
женерно-строительного ин
ститута, Олег имеет тру
довой стаж 11 лет. Сей
час он вспоминает о том, как 
сразу после института счи
тал себя недоучкой: теория 
была, а практически приме
нить ее не всегда мог; Толь
ко года через три работы в 
ТЭПе почувствовал себя на
стоящим инженером. Буду
чи старшим инженером, 
вплотную занялся новыми 
проработками, стал делать

различные эскизы и рас- 
четы. Типовых проектов в 
тепловых сетях сначала не 
было. Все решала сметка 
того инженера, кто вел раз
работку чертежей. Многим 
обязан Олег инженерам 
Л. В. Вйтенбургу, И. К. Ха- 
халкину и особенно главно
му строителю отделения 
Г. Н. Алексеенко. Их зна
ния и опыт явились основой 
формирования его инженер
ного видения.

Хорошую практику Олег 
прошел при строительстве, 
магистральных, тепловых се
тей города Кемерова. Оно 
началось в 1966 году и будет 
закончено в текущем. Впер
вые здесь О. Ивонину уда
лось применить свое рервое 
изобретение, которое созда
но совместно с инженером 
И. А. Полонским.

В адрес Томского отде
ления «Теплоэлектроцроек- 
та» часто приходят письма 
со словами благодарности.

Встречается в них и фами
лия'' Олега. Вот, например, 
что написали из управле
ния «Кузбассэнерго»:

— В связи с пуском в 
установленный срок в эк
сплуатацию тедломагистра- 
ли, которая по объему ра
бот — 15,3 километра — 
первая в Кузбассе, выносим 

. большую благодарность 
всему коллективу Томского 
отделения ТЭПа, лично ру
ководителю группы О. А, 
Ивонину за своевременное 
и технически грамотное ре
шение всех возникающих 
вопросов в процессе строи
тельства»,

В группе О. А. Ивонина— 
семь человек. Семь разных 
характеров и возрастов. И 
для всех он — .руководи
тель. Не просто администра
тор, а наставник и совет
чик в инженерном деле. 
Много внимания и заботы 
руководитель группы уде
ляет молодым специалистам.

Под его началом многие 
стали знающими проекти
ровщиками.

Взять хотя бы Жанну 
Ли. Очень неуверенно чув
ствовала себя девушка, при
дя после техникума в груп
пу О. Ивонина. Терпеливо и 
настойчиво занимался с ней 
Олег Алексеевич, помогал 
делать расчеты, проработки. 
Сейчас Жанн! хорошо зна
ет свое дело. %

В светлой, просторной 
комнате за комбайнами 
склонились проектировщи
ки. На ватман ложатся чет
кие линии чертежей. Здесь 
работает отдел тепловых се
тей. На столе руководителя 
группы — расчетная схема 
тепловых сетей областного 
центра. Красные, синие, 
зеленые линии охватывают 
весь город. Идут на поселок 
Каштан, в 4-й микрорайон, 
на Черемошники.

— По комплексу тепло

снабжения областного цент
ра, — говорит О. Ивонин,— 
нашим институтом выданы 
рабочие чертежи на строи
тельно-монтажные работы 
стоимостью 5 миллионов 
рублей. Но выдать чертежи 
— это полдеда. Основное— 
построить, квалифицирован
но, быстро решить ту массу 
вопросов, которая возника
ет в ходе строительства. 
Приходится часто выезжать 
на площадки.

Не первый год я знаю 
Олега. И если характеризо
вать его как инженера, то 
можно сказать, что он инже
нер с постоянным стремле
нием к новому. Этот чело
век не преклоняется перед 
авторитетами, любой вопрос 
рассматривает критически 
и останавливается лишь на 
экономически целесообраз
ном, наиболее приемлемом 
решении.

Л. КЛЕПЦОВ.
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Станут добрым стимулом 
новые м етоды

Все так или иначе пред
ставляют, что такое реали
зация’ продукции в промыш
ленности. Строители тоже 
дают продукцию и тоже по
лучают за нее деньги. Но 
подобный экономический 
акт выглядит иначе, чем 
в промышленности. Чтобы в 
этом убедиться, нужно 
вспомнить, как развивались 
расчеты за строительную 
продукцию.

До 1928 года строительсг 
во преимущественно ве 
лось хозяйственным спосо 
бом. , Немногие государст 
венные и акционерные орга 
низации строителей получа 
ли от заказчиков авансы* 
кредиты, и лишь после сда
чи объектов производились 
окончательные расчеты.

В 1928 году появилась 
так называемая «процен
товка». Расчеты со строите
лями велись, исходя из про
цента технической готовно
сти конструкций. Если жи
лой дом был готов, напри
мер, на 10 процентов, то та
кая же доля его сметной 
стоимости вносилась в вы
полнение плана строитель
ной организацией.

Через 10 лет условность 
«процентовки», была кон
кретизирована. На основе 
единичных расценок проис
ходили расчеты за отдель
ные законченные конструк
ции и виды работ на'строя
щемся объекте. Такая фор
ма расчетов до 1955 года 
действовала как единая.

Темпы строительства рос
ли, изменялись его методы. 
Поэтому расчеты со строи
телями постепенно укруп
нялись. И, наконец, в I960 
году ленинградцы впервые 
применили расчеты за 
крупные этапы работ и за 
готовые объекты. Это озна
чало, что строительство под
нялось на промышленный 
уровень.

В Томске этот метод рас
четов начал внедряться в 
1966 году на грузовом реч
ном порту. Этапы работ п 
объекты стоимостью до 50 
тысяч рублей стали основ
ными ориентирами строите
лей. Это позволило скон
центрировать материальные, 
денежные и трудовые ресур
сы на пусковых объектах. 
Конечно, первый экспери
мент был не очень удачен. 
Сказалась неподготовлен
ность стройки к новой фор
ме расчетов.

С гораздо большим успе
хом прошла экономическая 
перестройка в жилищном 
строительстве, особенно в 
панельном домостроении. 
Раньше готовой продукци
ей жилстроевцы считали 
каждую смонтированную 
панель. 11 теоретически 
можно было выполнять план, 
не подводя под крышу ни 
одного дома. Теперь строи
тели могли предъявить счет 
только после окончания ко
робки, а затем после сдачи

готового дома. Оплата объ
ектов в два этапа намного 
ускорила возведение круп
нопанельных домов.

В прошлой пятилетке про
грессивные методы расчетов 
получили заметное распро
странение. Уже в 1967 году 
Томская контора Стройбанка 
оплатила по-новому 25 про
центов объема строительно
монтажных работ, в 1970 
году— 36 процентов. В про
шлом году строительные 
организации области нача
ли готовиться к переходу 
на новую систему планирова
ния и экономического стиму
лирования. Многие из них 
вплотную взялись за внед
рение прогрессивных мето
дов расчета. К началу это
го года доля таких расче
тов в Стройбанке повыси
лась до 60 процентов. Не
сомненно, повлияло поста
новление ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР «О 
совершенствовании планиро
вания капитального строи
тельствам об усилении эко
номического стимулирования 
строительного производст
ва». В нем, в частности, го
ворится: «Завершить в 1971 
г(|ду переход в строительст
ву на расчеты между заказ
чиком и подрядчиком за 
полностью законченные объ- 

, екты или этапы работ без 
промежуточных платежей 
по всему жилищному а 
культурно - бытовому строи
тельству и по объектам про
изводственного назначения 

сметной стоимостью строи
тельно-монтажных работ до 
100 тысяч рублей».

В 1972 году такой пере
ход должен быть закончен 
на всех остальных объектах 
производственного назначе
ния, а также коммунально
го хозяйства. К сожалению, 
к этому постановлению по- 
разному отнеслись томичи.

Лучше всего обстоят де
ла в тресте «Томскжил- 
строй», где по-новому про
изводятся расчеты за 90 
процентов строительно-мон
тажных работ. Наполовину 
внедрил прогрессивные рас
четы трест «Томлесстрой». 
Чуть отстает от него трест 
«Томскгазстрой». Совер
шенно неудовлетворительно 
развернулись тресты
«Томскпромстрой» и «Томск- 
транстрой» (20 и V процен
тов). |

Условия для широкого 
внедрения прогрессивных 
расчетов имеются во всех 
организациях и на всех объ
ектах. Что же мешает, ска
жем, промстроевцам? Года
ми они привыкали «выхва
тывать» объемы работ, не 
заботясь о вводе объектов. 
Сравнительно простые зда
ния поэтому строятся со 
значительным превышением 
нормативного времени .— к 
примеру, Корпуса заводов 
математических машин и ре
жущих инструментов. Года
ми они отвыкали от единого

Конъюктурные соображения 
вместо выполнения целена
правленного плана приво
дят к тому, что на одном 
объекте сидят люди без 
фронта работ, на другом 
— фронт есть, людей нет.

В результате все расту
щего незавфшенного про
изводства омертвляются зна
чительные капиталовложе
ния. Сдача новых мощно
стей идет, как правило, по 
всяким временным техноло
гическим ниточкам, которые 
то и дело рвутся. Эффек
тивность капиталовложений 
всегда мало заботила стро
ителей.

Новая форма расчетов — 
не панацея от всех бед, но 
важный стимул для того, 
чтобы превратить полуфаб
рикат, выдаваемый за го
товую продукцию, в настоя
щую строительную -Продук
цию, Никакие экономиче
ские рычаги не действуют 
сами по себе. Новому надо 
расчищать дорогу. Эти 
прописные истины часто за
бывают у нас. Многие стро
ительные организации до сих 
пор не имеют графиков за
вершения перехода на новую 
форму расчетов. Не ленде 
разработаны мероприятия, 
обеспечивающие переход. 
И, конечно, не приходится 
говорить о действенном кон
троле над экономическими 
переменами.» Только всесто
ронняя подготовка произ
водства, и в частности внед
рение сетевого планирова
ния, поможет добиться ус
пеха в новом деле. 
"'■Основным документом для 

планирования должна стать 
смета. Установленная ею 
стоимость является твердой 
отпускной ценой строи
тельной продукции. Едини
цей продукции становится 
объект, этап или пусковой 
комплекс. В этой связи воз
растает экономическая роль 
проектных организаций. Они 
вместе с подрядными орга
низациями должны рас
пределять сметную стои
мость на этапах. Сейчас 
многие сметы этого не име
ют. Волее того, иногда в до
кументации пропускаются 
объемы строительно-мон
тажных работ. Так, по 
этой причине смета на стро
ительство причальной стен
ки Томского речного порта 
переделывалась четыре ра
за. Всем томским проект
ным организациям также 
предстоит немало поработать 
над внедрением новой фор
мы финансирования.

Активная роль в налажи
вании экономического меха
низма (вводится заказчщ 
кам. Они прямо заинтересо
ваны в ускорении ввода объ
ектов, в уменьшении неза
вершенного производства. 
Им необходимо выделять 
капиталовложения с учетом 
объемов незавершенного 

"производства и нормативно
го срока строительства. Под
рядчики сейчас справедли
во сетуют на склонность за

казчиков к распылению 
средств по многим объек
там, В отличие от, прошлых 
лет заказчики сегодня дол
жны предоставлять подряд
ным организациям времен
ные оборотные средства для 
покрытия затрат, вызывае
мых незавершенным про
изводством. Подобные сред
ства у заказчиков высво
бождаются после ликвида
ции промежуточных пла
тежей. Временные оборот
ные средства, не выходящие 
за пределы текущего года, 
погашаются полностью при 
расчетах за объект или по
следний этап работ. Норма
тив таких средств зависит 
от годовой программы ра
бот, плана ввода объектов 
и величины, задела,

Миоро ли временных обо
ротных средств требуется 
для строительных организа
ций области? Областная кон
тора Стройбанка в 1971 году 
перечислила для времен
ного пополнения оборотных 
средств 33 миллиона руб
лей. Тресту «Томскжил- 
строй», например, потребо
валось для этой цели 4,8 
миллиона'' "рублей;' 'ЧТО' со
ставило 25 процентов его 
годовой программы строи-.,, 
тельнр - монтажных работ.’ 
Это обеспечило необходимую 
финансовую маневренность, 
своевременную оплату сче
тов со стороны поставщи
ков материалов и расчеты 
с субподрядчиками. Если 
оборотные средства не по
крывают затраты по неза
вершенному производству, 
подрядные организации, мо
гут получить кредиты. В 
1971 году этих кредитов 
было выдано 2,5 миллио
на рублей, что полностью по
крыло затраты на незавер
шенное производство и на 
создание запаса материалов.

В новых экономических 
условиях спорным «остает
ся вопрос — включать или 
не включать в выполнение 
плана незавершенный
этап работ. До сих пор ста
тистические и плановые ор
ганы включали. По нашему 
мнению, нужно отказаться 
от такого порядка. Незавер
шенный этап работ следует 
вносить в объем незавер
шенного производства. Это 
будет способствовать четко
сти планирования и ускоре
нию строительства.

Эффективность прогрес
сивных методов расчета в 
строительстве зависит от 
взаимной и согласованной 
деятельности заказчиков, 
подрядчиков, проектировщи
ков и работников Стройбан
ка. Внедрение таких мето
дов обеспечит переход на 
новую систему планирова
ния и экономического сти
мулирования.

В. ПРУЧКОВСКАЯ, 
начальник технического 
отдела Томской конторы 

Стройбанка.
Г. БОРОДИНА, 

заместитель начальни
ка отдела.
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Для того чтобы получить звание «Лучший по профес
сии», продавец должен уметь все, безупречно обслужи
вать покупателя, быть, если надо, и контролером, и касси
ром, и консультантом. И, конечно, иметь художественный 
вкус. Словом, Антонине Викторовне Курлович, работнице 
гастронома самообслуживания «Сибирский», понадобил
ся не один год, чтобы добиться такого звания. ч

Фото В. Казанцева.
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БАСТУЮТ , ,
ТРУДЯЩИЕСЯ 
КАНАДЫ
' ОТТАВА, 30 марта. 
(ТАСС). Крупнейшую в ис
тории Канады однодневную 
забастовку провели трудя

щиеся в провинции Квебек. 
По призыву Объединенного 
фронта Профсоюзов и дру
гих профсоюзных объедине
ний 210 тысяч служащих 
государственных и муници
пальных учреждений приня
ли участие в пикетировании 

-различных объектов, требуя 
улучшения условий; труда, и 
приведения заработной пла
ты в соответствие с расту
щей стоимостью жизни.

Так называемую «кочу
ющую» забастовку в под
держку своих требований 
проводят техники и связи
сты крупнейшей радиотеде-. 
визионной компании' страны 
«Си-би-си», прекращая рабо
ту то в ОДНОМ, то в другом 
городе. В последние не
сколько дней пикеты басту
ющих появляются перед зда
нием парламента в Оттаве. 
В знак солидарности с ба
стующими корреспонденты 
компании, отказываются пе
ресекать динии пикетов.

БОНН, 30 марта. 
(ТАСС). Западногерманская 
общественность серьезно 
обеспокоена активностью 
правых сил, ареной которой 
стала земля Баден-Вюртем
берг. В этой западногерман
ской земле 23 апреля состо
ятся очередные выборы в 
ландтаг (земельный парла
мент). Они привлекают 
большое внимание прежде 
всего потому, что от резуль
татов этих выборов зависит 
соотношение сил в бун
десрате — палате земель 
парламента ФРГ, , еще: не 
принявшей решения- относи-* - 
тельно договоров, заключен
ных с Советским Союзом и *• 
Польшей.

Именно как маневр пра
вах сил, выступающих про
тив этих договоров, наблю

датели расценивают реше
ние руководства неонацист
ской национал-демократи-

- ческой партии отказаться 
от выдвижения собствен
ных кандидатов в Баден- 
Вюртемберге в пользу хри-
етианеко - демократического 

coioda — главной силы про
тивников договоров.

В поддержку ХДС вы
ступил. и «немецкий союз»
— раскольническая группи
ровка. Лидер этой группи
ровки Цогльман заявил о 
своем намерении призвать 
сторонников «немецкого со
юза» голосовать за кандида
тов ОТ ХДС.7ИГ, ; 7 V ■ •; ч 
Г Как отмечает служба пе
чати организации. «Демокра
тическая акция», между по
литиками ХДС и ИДИ уже 
имели место контакты в свя
зи с предстоящими выбора

ми в ландтаг Баден-Вюр
темберга.

Премьер-министр прави
тельства Гессена Освальд 
(СДПГ) в связи с этим при
звал лидеров христианско- 
демократического союза в 
Баден-Вюртемберге «отме
жеваться от попщтрк сбли
жения, предпринимаемых на
ционально - демократической 
партией». Он подчеркнул, 
что тот, кто отвергает до
говоры с Советским Союзом 
и Польшей или же препятст
вует ' претворению этих до
говоров в жизнь, «наносит 
ущерб безопасности Ф РГ и 
вредит;, ее м экономическому^ 
развитию»л 1",’. - ........ ~

•: Х>Д , ‘Ah
Освальд обвинил ХДС в 

том, что ’ Sfа'Партия «блоки-’ 
руется» с НДП «вопреки 
интересам Федеративной 
Республики».

ДЕМОНСТРАЦИЯ БОРЦОВ ЗА МИР

планирования производства
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КУЙБЫШЕВСКАЯ ОБ
ЛАСТЬ. Газофракциониру
ющая установка Xq 3 Ново
куйбышевского нефтехими
ческого комбината достигла 
проектной мощности. Вклю
чившись в социалистическое 
соревнование за достойную 
встречу 50-летия образова
ния СССР, коллектив уста- 

- новки добился этого на ме
сяц раньше срока и дал го
сударству на сотни тысяч 
рублей дополнительной то
варной продукции. Таких ре
зультатов удалось достичь 
за .счет высокой квалифика
ции всего коллектива.

НА СНИМКЕ: один из 
лучших работников установ
ки аппаратчик А. М. Ужакин 
(слева) и старший аппарат
чик В. Г. Керосиров.

Фото А. Брянова.
Фотохроника ТАСС.

НЬЮ-ЙОРК, 30 марта. 
(ТАСС). Подняв сжатые в 
кулаки руки и скандируя 
антивоенные лозунги, стоя* 
л.й вчера перед зданием суда 
в городе Гаррисберге (штат 
Пенсильвания) участники 
демонстрации протеста про
тив судебной расправы, учи
ненной американскими вла
стями над священником 
Филипом’ Берриганом.

Ф. Верригану и шести 
его товарищам предъявлено 
вздорное обвинение в «за

говоре» с целью похище
ния специального помощ
ника президента Г. Киссинд
жера и взрЫва отопительной 
системы правительственных 
учреждений Вашингтона. 
Устраивая этот процесс, 
американская реакция стре
мится запугать борцов за 
мир.

Сотни людей пришли к 
зданию суда, чтобы выра
зить свою поддержку Бер- 
ригану и его группе и ска
зать «нет!» продолжающей

ся кровавой агрессии в Ин
докитае.

Брошенная на разгон де
монстрантов полиция про
извела многочисленные аре
сты. По словам одного из 
50 арестованных священни
ка Джека О’Маллея, участ
ники демонстрации заявили 
о своей солидарности с пре
следуемыми борцами за мир 
и еще раз выразили протест 
против войны в Юго-Восточ
ной Азии.

НОВЫЕ ФАКТЫ  ПРЕСТУПЛЕНИЯ В СОНГМИ
НЬЮ-ЙОРК, 30 марта- 

(ТАСС). Вскрываются но
вые факты участия цент
рального разведывательно
го управления в кровавых 
расправах американской во
енщины во Вьетнаме. Изве
стный . журналист Сеймур 
Херш в вышедшей на днях 
книге «Скрытые факты» пи
шет, что сотрудники цент- 

* ральногр разведывательного 
управления имели прямое 
отношение к планированию 
операции дивизии «Амери- 
кал» в марте 1968 года 
против общины Сонгми. Как 
известно, в ходе этой «опе
рации» американские сол
даты зверски уничтожили 
более 500 мирных южно
вьетнамских жителей.

Одним из тех, кто стоял 
за «операцией против Сонг
ми», Херш называет сот
рудника ЦРУ Роберта Рэм- 
сделла. который представил 
штабу дивизии «Америкал» 
разведывательные данные о 
том, что в районе Сонгми 
будто бы дислоцируется ба
тальон . национально-патрио
тических сил освобождения 
Южного Вьетнама. Эти 
«разведывательные дан
ные», указывает С. Херш, 
были заведомо ложными.

В то мартовское утро 
1968 года три роты карате
лен были брошены в общи
ну Сонгми. Вооруженные до 
зубов американские солдаты 
при «поддержке» вертолетов

обрушили щквал огня на 
женщин, стариков и детей.

Организуя эту операцию, 
указывает Херш, Рэмсдедл 
хотел продемонстрировать 
эффективность деятельности 
ЦРУ по «выявлению и унич
тожению лиц, симпатизиру
ющих национально-освобо
дительным. силам».

Несмотря на то, что в 
докладе комиссии Пирса,,, 
занимавшейся расследова
нием преступления в Сонг
ми, указывается на участие 
Рэмсделла в этой операции,, 
против него, как и против 
многих других виновников 
зверств, никаких обвинений 
не выдвигалось, отмечает 
Херш.

ПЛАНЫ РЕОРГАНИЗАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА США
ВАШИНГТОН, 30 марта. 

(ТАСС). Президент Р. Ник
сон направил конгрессу по
слание, в котором содержит
ся предложение реорганизо-, 
вать систему исполнитель-, 
ных органов власти в США. 
Никсон Подчеркнул, что эта 
реформа будет «самой все
объемлющей» в данной об
ласти. .

Президент считает необ

ходимым упразднить суще
ствующие ныне министерст
ва внутренних дел, торгов
ли, труда, здравоохранения, 
просвещения и социального 
обеспечения, жилищного 
строительства и городского 
развития и министерство 
транспорта. Взамен предла
гается учредить четыре но
вых: министерство местного 
развития, министерство при

родных ресурсов, министер
ство экономического разви
тия и министерство люд
ских ресурсов. Будет реор
ганизовано также министер- 

• ство земледелия.
В послании президента 

указывается, что цель пред
лагаемого им плана заклю
чается в том, чтобы сделать 
правительственный аппарат 
более эффективным.

М Е С Т Ь  Р А С И С Т О В
ЛУСАКА, 30 марта. 

(ТАСС). Расистские власти 
Южной Родезии усиливают 
репрессии против африкан
ского населения страны. По 
сообщениям из Солсбери, 
сегодня 5.000 жителей Ха
рара, африканского пред
местья родезийской столи

цы, получили предписание 
покинуть свои жилища и 
«убраться в резервации».

Власти цинично объясни
ли это решение мнимой за
ботой об улучшении сани
тарно-гигиенических усло
вий в Солсбери. Однако, су
дя по всему, грубый произ

вол учинен расистами в от
местку за решительные вы
ступления африканского на
селения Харара против ре 
жима Смита. Как известно, 
родезийская полиция рас
стреляла недавно в Хараре 
мирную демонстрацию аф
риканцев, протестовавших 
против кабального для них 
англо-родезийского согла
шения.

ч»

ОБРАЩЕНИЕ 
К ИЗБИРАТЕЛЯМ

РИМ, 30 марта. (ТАСС). 
Цель Итальянской компар
тии —. бороться за социа
лизм в свободной, независи
мой и демократической Ита
лии, говорится в опублико
ванном сегодня в газете 
«Унита» обращении /■ пред
седателя ИКП Л. Лонго и 
генерального секретаря
партии Э. БерлиНгуэра к из
бирателям в связи с пред
стоящими 7— 8 мая досроч
ными парламентскими вы
борами.

На предыдущих выборах 
в парламент, страны за кан
дидатов ИКП голосовали 
свыше 8,5 миллиона чело
век.

В обращении содержится 
призыв к коммунистам,* 
трудящимся, молодежи как 
можно шире и доходчивее 
разъяснять политику ИКП, 
доводить ее идеи до всех 

"слоев населения, чтобы со
обща разоблачать провока
ции и маневры реакции и 
совместно с другими левы
ми силами добиваться об
новления страны.

Л. Лонго и Э. Берлин- 
гуэр призвали всех комму
нистов, всех сторонников 
партии активнее распрост
ранять газету «Унита» и 
другие печатные; издания 
ЦКП с щелью лучше и объ
ективнее информировать на
селение о событиях в стра
не в ходе предвыборной 
камцанищ-

помощь
АГРЕССОРУ

ЛОНДОН, 30 марта.
(ТАСС). Англия подписала 
с Израилем контракт на по
ставку, ^последнему подвод
ных лодок, которые будет 
строить фирма «Виккерс», 
сообщает сегодня газета 
«Файнэншл тайме».

Подписание контракта —1 
это новый шаг на пути во
оружения агрессора. Прак
тически он означает снятие 
Англией запрета на прода
жу Израилю и других видов 
оружия, чего упорно доби
ваются британские монопо
лии, делающие бизнес на его 
производстве.

4
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Состоялась III теоретиче
ская конференция «Разви
тие Коммунистической пар
тией ленинского учения о 
защите социалистического 
Отечества», организованная 
университетом, военным 
училищем связи и военно
научным обществом при гар
низонном Доме офицеров. 
Подобные конференции ста
ли традиционными.

Кратким вступительным 
словом открыл ее проректор 
университета М. П. Корту- 
сов. Профессор Г. А. Медве
дев рассказал о значении 
научно-технической рево
люции в укреплении оборо
носпособности страны. На
чальник кафедры военного 
училища связи* В. И. Му-

равьев раскрыл в своем до
кладе решающее значение» в 
современней войне психоло
гической подготовки воинов. 
Секретарь комитета комсо
мола университета В. Г. 
Асташенков подчеркнул 
важность подготовки буду
щих специалистов к военно- 
патриотической работе.

На заседаниях! секций с 
докладами выступили сту
денты университета и педа
гогического института, кур
санты военного училища 
связи.

На конференции присут
ствовали участники Великой 
Отечественной войны доцент 
университета А. А. Ачатова, 
Герой Советского Союза 
П. И. Армацкий, генерал-

I  I

НАГРАДА НАШЛА ГЕРОЯ
Заслуженная награда наш

ла еще одного участника Ве
ликой Отечественной войны. 
Это — стрежевчанин Павел. 
Никифорович Серяков, бывший 
прлковой разведчик.

В торжественной обстановке 
директору комбината бытово
го обслуживания П. Н. Серя- 
кову был■ вручен орден Крас
ной Звезды за боевой подвиг 
в годы войны. '

Н. ПЕНЗОВА.

КОНФЕРЕНЦИЯ
ЧИТАТЕЛЕЙ

В томской городской биб
лиотеке № 1 состоялась чи
тательская конференция по 
книге Г. Маркова «Сибиры. В 
переполненном зале библио
теки собрались почитатели Ли
тературного таланта нашего 
земляка. Преподаватель шко
лы рабочей молодежи № 6 
Т. Шварцман рассказал соб
равшимся о жицни писателя, 
об основных вехах его творче
ского пути.

Л. ЗНАМЕНСКИЙ.

«М Ы  ДАРИМ ПЕСНЮ...»
Так назывался концерт 

агитбригады Томского заво
да резиновой обуви, которая 
выезжала на строительство 
нефтепровода в Колпашев- 
ский и Парабельский рай
оны. Концерты в поселках 
нефтяников проходили с 
большим успехом. В конце 
каждого выступления зрите
ли скандировали: «Молод

цы!». В поселке Иннино 
Колпашевского района, ког
да во время концерта погас 
свет, водители автомашин,

обслуживающих нефтяни
ков, подвели свои автомоби
ли к окнам клуба, включили 
фары, осветив помещение, 
и концерт продолжался.

Участники поездки ознако
мились с процессами изоли
ровки, сварки, укладки труб, 
посмотрели строительство 
нефтеперекачивающей стан
ции, встречались и беседо
вали с нефтяниками, с води
телями — асами таежных 
дорог,' машинистами трубо
укладчиков. , и;.

За 8 дней мы дали семь 
концертов. Они прошли в 
Инкине, Чажемто, Озерном, 
Прокопе, Чагаре, на площад
ке нефтеперекачивающей 
станции в Парабели и в Кол- 
пашевском городском Доме 
культуры.

В тетради отзывов нашей 
бригады осталось много теп
лых слов.

В. СОБОЛЕВ, 
руководитель агитбрига

ды.

ШКОЛЬНИКИ В МУЗЕЕ
Областной краеведческий 

музей широко открыл свои 
двери для любознательных 
ребят в дни весенних школь
ных каникул. Интересно про
шла встреча с юными авиа
моделистами областной стан
ции юных техников и их ру
ководителем А. Н. Сидоро
вым. Ребята. продемонстри
ровали собравшимся не

сколько моделей своих ра
кет. Много юных слушате
лей привлекло выступление 
следопытов средней школы 
№ 24, рассказавших о геро
ях гражданской и Великой 
Отечественной войн, откры
тых в пытливом поиске.

Большая группа ребят 
побывала на художественной

выставке и на выставке 
одежды народов Севера. Ин
тересно прошла встреча с 
охотником - заготовите л е м 
А. А. Перовым.

А  сегодняшний день отдан 
молодым шегарцам. В музей 
приехали учащиеся Шегар- 
ской школы рабочей молоде
жи.

В. косточко.

ИЗ ВАСЮГАНСКИХ БЫЛЕЙ Г  ар ш к а
— Ты, паря, .запомни 

главный закон: в урман без 
ружья и шагу не делай. Со
бираешься охотиться на 
рябчика;— бери пули. Идешь 
на. один день — запасов бе-j 
ри на неделю.

Ефимыч затянулся . дым- 
■Ком «Беломора», усмехнул
ся й продолжал:

— Вижу, не веришь. Вот 
со мной что было, послушай. 
Ты знаешь, что и сейчас на

■ всех гулянках без меня не 
обходятся. Все зовут на 
двухрядке поиграть. А  в мо- 

.лодости и подавно.
Так вот. Зовут. как-то ме- 

. ня на свадьбу: друг: женит
ся. Собирался я недолго. Ру
баху новую надел, костюм 
почистил, цветок в фуражку 
вдел. Гармошку в обласок

положил. и поехал. Ехать 
надо было, километров . де
сять.  ̂Для меня, и сейчас это 
пустяк, а тогда — тем более. 
Гребу веслом, природой лю
буюсь: у нас летом красота 
кругом. И даже - песню ; ка
кую-то "замурлыкал. Вдруг 
слышу, кто-то еще не то 
п'оег; не то рычит. Смот
рю—-и глазам не; верю: сам 
хозяин тайги бежит к бере
гу и ко мне вплавь направ
ляется!

А  сам тощий такой, 
шерсть всклокочена, глаза 
красные. Добра от такого не 
жди. А  у меня, представь, 
никакого оружия. Гармошка 
только. -Схватил я ее в руки, 
решил медведя этой гар
мошкой трахнуть. И тут 
мелькнула у меня шальная

мысль: а не сыграть ли мне 
напоследок плясовую. 'Заиг
рал я. Пальцы трясутся, ко
ленки дрожат. Все равно иг
раю,

И тут чудо происходит. 
Медведь' мой; плывёт обрат
но. Отряхивается : быстрень
ко, встает на задние капы 

' и..;. пляшет. Самым нату
ральным' образом. ЛаЛами 
машет, вокруг себя повора
чивается и даже глаза за
крыл. Тут бросил я гармош
ку, за весло взялся. Гребу» 
что есть мочи. Смотрю, а 
мишка меня на другой ‘-косе 
поджидает. 'Но 'я знаю уже, 
чем его угомонить можно. 
Только поравнялся с ним 
— гармошку беру. Медведь 
опять’ свой концерт начина
ет. Я опять меняю гармошку

на несло. И так несколько 
раз. Если бы в зверинце это 
было, я бы вместе со всеми 
от. хохота лопнул, а здесь— 
в живых бы остаться. Услы
шал я далекий лай собак, 
обрадовался. А мохнатый 
артист встрепенулся, уши 
навострил и — ходу. Толь
ко и успел на меня взгля
нуть — вроде ■ бьг с укориз
ной.

. Приехал я к товарищу. 
Свадьба уже в- полном раз
гаре. Начал объяснять, по
чему задержка вышла. Ни
кто не верит. Да и ты, види
мо, не шибко веришь. А  я 
про то хочу сказать, что 
когда в урман идешь, пули 
бери и запас бери. Да и го
лову не забудь. Так-то!..

В. ДОРОХОВ.

Долгожданный гость Ю м о р е с к а

Прибегнув к помощи-таб- 
. лицы умножения, я подсчи
тал, что девятнадцатая квар
тира — на пятом этаже.

Быстро вбегаю на послед
нюю площадку. Рядом со 
мною, перемахивая через 
три ступеньки, бодро прыга
ет большой лохматый пес.

У  двери квартиры с номе
ром 19 я снял рюкзак, на
битый новенькими телефон
ными. аппаратами,, и посту
чал.

Едва приоткрылась дверь 
—'мой лохматый провожатый 
был уже в квартире. Я  по
следовал за собакой.

— ; А  я так ждала, так 
ждалк, — приветливо встре
тила. нас. хозяйка. —• Боя
лась, что уж и не придешь.

Раздевайся, сынок, при
сядь, отдохни с дороги.

— Сидеть-то особо неког
да, — сказал я, извлекая из 
рюкзака содержимое и на
блюдая, как пес уплетал 
предложенную ему доктор
скую колбасу. «Ишь, как 
балуют собачонку», —• по
думал я ,' принимаясь за ра
боту.

—- Подать чего или подер
жать? — ласково’ журчала 
старушка, с умилением по
глядывая . на сытого пса, 
который уютно гнездился на 
диване, готовясь к послеобе
денному отдыху.

— Ничего, спасибо. Вот 
только табуреточку бы...

— Сей момент! — захло
потала' бабуся. ’— -’А  мьгтак 
ждали. Три года ждали. А

вчера, как узнали, что при
дут ставить телефон, так 
прямо ночь не спали. Зять 
сказал: «Сиди и ни шагу 
из дома. Придет телефонный 
мастер, так ты уж . прими 
как следует...»

— Готово, — сказал я, 
ввинтив последний шуруп
чик. — Пользуйтесь, мама
ша.

— Уж не знаю, как и бла
годарить, — запричитала 
старушка, — может, чайку 
С медом... или рюмочку? •

1— Ну, что вы, что вы, - -  
сказал я, — мне еще четыре 
квартиры обслужить надо. 
А вечером в институт. Сту
дент я.

С большим трудом убе
див приветливую старушку

в трезвых мотивах своего 
отказа от угощения, я взва
лил рюкзак н'а спину и на
правился к двери.

— Песика-то своего забе
рите, он покушал и спит на 
диване, — ласково сказала 
старушка.

Я оторопел.
— Как, разве он не ваш?
— Ах, вот оно что! — 

вместо ответа воскликнула 
старушка и сняла с ноги 
шлепанец. Через секунду 
gee вылетел из квартиры со 
скоростью пробки от шам
панского. Вот только звука 
не было.

...Я рледом спускался по 
лестнице.

Ю. КОЛОТАЕВ.

майор П. И. Воскресенский, 
Герой Советского Союза ге
нерал армии А. А. Лучин- 
ский, адмирал Н. ML Харла
мов, профессор университе
та И. П. Лаптев. В своих 
выступлениях они рассказа
ли молодежи о тех суровых 
испытаниях, которые выпа
ли на долю народа в годы 
войны, о мужестве и массо
вом героизме советских вои
нов, о мудрой политике пар
тии в вопросах войны и ми
ра.

Конференция имеет боль
шое значение для воспита
ния настоящих патриотов 
социалистического Отечест
ва. Постигая военную науку, 
перенимая у старших луч
шие традиции, студенты го
товятся умело и мужествен
но защищать Родину.

НА СНИМКЕ: генерал ар
мии А. А. Лучипский и ге
нерал-майор И. П. Воскре
сенский беседуют со студен
тами.

Фото и текст М. Окамура.

Театральная
хроника

Теме «Художник и сов
ременность» было посвя
щено очередное занятие 
семинара творческих 
работников Томсна. Ре
жиссеры театра драмы 
Б. Дубенский и В. Коня
ев, главный дирижер те
атра музыкальной коме
дии В. Маймескул, арти
сты В. Быкова, Т. Лебе
дева, В. Семенов, дирек
тор театра Г. Ельцов 
рассказали о принципах 
формирования репер
туарного плана, о поста
новке спектаклей на 
современную тему, о ро
ли режиссера. Во всех 
выступлениях подчерки
валось, что интересы 
зрительного зала, а вме
сте с тем, естественно, и 
интересы театра —  на 
стороне пьес о сегодняш
нем дне, о советских 
людях. * * *

В дни весенних кани
кул новый спектакль 
«Смех и слезы» просмот
рело почти 20 тысяч 
школьников. В пьесе 
лауреата Ленинской пре
мии Сергея Михалкова 
рассказано, как зарож
дается у мальчишек и 
девчонок чувство друж
бы, готовность проявить 
мужество в минуты ис
пытаний, Постановку 
пьесы театр посвятил 
50-летию со дня основа
ния пионерской органи- 
зации имени В. И. Лени
на. В спектакле заняты 
артисты Т. Непорожне- 
ва, В. Полякова, В. Гор
бунов, В. Толубеев, 
Л. Лаптев, Н. Крылова и 
другие. * * *

Большим концертом, 
посвященным XI Меж
дународному дню теат
ра, закончился праздник 
работников советского 
искусства, проходивший 
под девизом «Театр —- 
средство установления 
взаимопонимания и ук
репления мира между 
народами».

Артисты облдрамтеат- 
ра показали сцены из 
спектаклей: «На всякого 
мудреца довольно про
стоты», «А  зори здесь 
тихие...», «Сослуживцы». 
Артисты оперетты и те
атра кукол подготовили 
свои приветствия. Соб
равшиеся с интересом 
встретили участников 
художественной самоде
ятельности —  коллектив 
народного театра Дома 
ученых (сцена из спек
такля «Беспокойная ста
рость») и оперной сту
дии Томского политехни
ческого института (от
рывок из оперы «Риго
летто»).

В дни празднина груп
па актеров провела бе
седы о театре в рабо
чих коллективах, вузах 
и техникумах.★ * *

Стало традицией, что 
артисты перед началом 
работы над новым спек
таклем знакомят с ним. 
студентов Томского уни
верситета.

На днях такая встреча 
состоится с участниками 
литературного кружка 
историко - филологиче
ского факультета. На 
ней будет прочитана 
пьеса М. Рощина «Ва
лентин и Валентина».

С. ЧЕРНОВ.

КЛЮЧ К ОТКР1
П ЕРЕДО МНОЙ геологи- доросли, обитавшие в до- леонтолог Доротея Хилл из 
П ческая карта Сибири. В кембрийских морских бас Квинслендского университе- 

калейдоскопической гамме сеймах. Ото ^метода та в АвстРалии, их запроси-
красок — розовые острова, положено в » »  пбосно- ли из Франции и других за-Это область распространи палеонтологического оеосно *
ния докембрийских пород, вания 'протерозойских отло рубежных стран,
которые возникли более двух жений, разработанного в Со- А  Пиама ■ Степановна на-
с половиной миллиардов лет ветском Союзе. Автор этого ходила все новые и новые
назад F метода — томский палеонто формы археоциат. Результа-

Геологи еще не разгадали лог П. С. Краснопеева. ты ее определений очень
до конца тайну этих древ- Позднее Пиама Степанов- нужны сибирским геологам, 
нейших толщ Сибири, но на изучала строматолиты и Теперь почти в каждом 
всего три десятилетия назад ’ в других районах. В енисеи- геологическом отчете появ- 
на карте их не было вовсе. ской тайге она открыла но- лялось имя П. С. Красно- 
Правда, и противников до- выц вид ископаемой ннтча̂ - пеевой, ей присылали десят- 
кембрня оставалось не так TOg водоросли, получившей ки коллекций пород, просили 
много, но дискуссия вокруг заТем ее имя: «коллениа дать заключение о возрасте
большой научной проблемы интерфиллум Краснопеева». формаций, 
продолжалась. и  вСе же главным ее увле- Пиама Степановна отправ-
, Пиама Степановна расска- чением оставались архео- лялась в НОвые экспедиции, 

зывает о многолетнем науч- цИаты — вымершие морские в КОТОрЫй раз просматрива- 
ном споре геологов и пере- ЖИВОтные. Ла спорные геологические
листывает оттиски статей, Находки чашеобразных разрезы. И вот уже установ-
монографии... ___ скелетиков этих загадочных лен знаменитый обручевский

Пиама. Степановна Красно- животных дают в руки уче- горизонт — своеобразный
Г .  " Л 60” ™ 0' '  ИС' ного-палеонтолога ценней- палеонтологический репер. 

5ог5т?ВажеЛЬ дре?них геологи шую информацию о времени выше которого археоциаты 
мьшИог?яткямЦИИ (щгшшзмов" и условиях формирования не существовали. Уточнено 

Rw^aHHT3̂ K v пластов горных пород. Но стратиграфическое положе-мым остаткам 
Она-то и
нал «и » я затянувшейсяпо- использование этой инфор- Ние недавно открытого ме 
лемике по локёмбоию За- мации немыслимо без пред- сторождения марганца... 
Ла^™1 . Р ставления об индивидуалыпадной Сибири. Работа... Работа... Диссер

переплелись все 
вания земной 
об этом планшет! 
палеонтологи всего 
сюда > приедут 
международного

корьГпозж ё Краснопеева. 
узнают 

мира,

не открывала месторожде
ний. Но она давала ключ к 
открытиям. К открытиям, 
которые продолжаются.

А. ГОНЧАРЕНКО.

щ ш ш ш
• ” •9 ШШ

А  началось все на крутом ном Развитии организма от таЦ|ИЯ д еСятки научных тру
Потехинском планшете, в 3^ °Ш овыр све- д<ж пР°изв°Дственных отче
Хакасии. Казалось, что здесь в° вда 5 ИЗ™ 0,.И ® Р П С тов' И нагРады — прави ияпттяРФп- Дения об этом дала и. теЛьсТвенные и ооществен

ные. Науке отдано более 
Ее предшественники об- тридцати лет жизни. П. С 

ращали внимание в основ- Краснопеева пишет статью в 
участники ном на морфологические научный журнал, выступает 
геологиче- особенности скелета ископае- На юбилейной геологической 

ского конгресса. Именно мых животных. Попытаться конференции ТГУ с докла- 
здесь будет установлена точ- проникнуть в биологическую д<>м_ заканчивает рецензию 
ная граница между палео- сущность археоциат! не риск- на монографию, посылает 
зойской и протерозойской нул никто. Пиама Степанов- советы молодому ленинград- 
геологическими эрами. на и здесь пошла по непрото- СВому палеонтологу, тоже

Но сначала нужно было ренному пути. увлеченному археоциатами...
изучить буквально каждый Интерес к исследованиям п г ■ HavKp Она заоо- 
сантиметр опорного страти- П. С. Краснопеевой, по зак- P в душе Пиамы Сте- 
графического разреза, про- лишению ответственного ре- „ановны более полувека на
смотреть под микроскопом дактора геологической карты зад в стенах Томскрго уни- 
тысячи образцов пород. Ка- Сиоири Н. А. Сперанского, верСИТеха где она слушала 
кие. из них хранят в себе выходит далеко за пределы ” £ 1 академика М А
окаменевшие остатки орга- сибирской региональной гео- v  £ и nnnYherrom в  А  
низмов? логин. Ее работы позволяют * “ ва и профмеора ^

Поиски привели Пиаму делать сопоставления с аме- Хахлова- Пиама Степановна 
Степановну к совершенно риканскими и австралийски- 
неожиданным результатам: в ми геологическими форма- 
отложениях, считавшихся ра- циями. Не случайно работа- 
нее кембрийскими, она обна- мй П. С. Краснопеевой заин- 
ружила строматолиты — во- тересовалась известный па-
niimiiiiiiiinifiiiiiiHuiiiiiiiiiiiiiiiiimiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiiimiiiiiiiiiiimiiiimiiimiinHiiimmnniinmiiimmiiiiiiiimiimiiniiniiiiiii

ДРУЖИТ ЗАВОД 

С ИНСТИТУТОМ
Вечер встречи студен

тов машиностроительного 
факультета ТП И  с моло: 
дыми рабочими завода ре
жущих инструментов со
стоялся на днях в завод
ском Доме культуры. Бу
дущие инженеры и рабо
чие - инструментальщики 

заключили между собой 
договор о дружбе. Он 
предусматривает повыше
ние активности студентов 
и рабочих в учебе, труде и 
общественной работе. Го
сти с факультета станут 
постоянно бывать в цехах 
предприятия. Они помо
гут заводским рационали
заторам разрабатывать и 
внедрять предложения. 
Многие курсовые и дип
ломные проекты, выпол
ненные на факультете, 
станут реальными —  их 
внедрят инструменталь
щики. Договор преду
сматривает также социа
листическое соревнова
ние между учебными 
группами и производст
венными бригадами, об
мен опытом комсомоль
ской работы.

Р . ГО РС К А Я .
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Детский сад Осиповского лесопункта Парабельского 

леспромхоза. Здесь работает воспитателем Лидия Бака- 

нова. Нравится ей работа, а малышам нравится эта лас

ковая тетя..
Фото Е. Лисицына.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

1 апреля, утром —  «Смех и 
слезы», вечером —  «Конец 
Хитрова рынка».

Начало спектаклей: днев
ных —  в 10-30, 14, вечерних — 
р 19-30.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
«Дерзость» —  8-35, 10-30,

12- 25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 
22. «Хроника любви и смерти»
—  8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20 22. Зал кино
хроники —  «Растрепанный во
робей» —  9, 10-05, 11-10, 12-15,
13- 20. «Обыкновенный номер»
—  15-30, 17-40, 19-50. ' «Искус
ство Эллады» —  14-25, 16-35,
18-45, 20-55. «Обвиняются в 
убийстве» —  22.

«ОКТЯБРЬ»
8-40, 10-35,
18-15, 20-10,

«Дерзость» —
12-30, 14-25. 16-20 
22-05.

«Хроника любви и смерти» —
12 13-40. 15-20, 17, 18-40, 20-20, 
22. Для детей —  «Снегурочка»
—  8-30. 10-15.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Дерзость»

—  8-40, 10-35, 12-30, 14-25. 16-20. 
18 15, 20.10, 22-05.

Малый зал —  «Живал вода»
—  8-40, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20 - 20 , 22 .

«ПИОНЕР»
«Лиса, медведь и мотоцикл 

с нолясной» —  9, 10-20, 11-45. 
«Два дня чудес» —  13-10, 14-35, 

•16 «Л е ге н д а »-17-25, 19-10, 21.
«СИБИРЯК»

«Пир хищников» ■—  12-50.
16-20 19-55. «Легенда» —  11.
14-35, 18-10, 21-40. Для детей 
_ «Улица младшего сына» —
9-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Корона Российской импе. 
рии, или Снова неуловимые»
(две серии) — 14, 17, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Пармсная обитель» (две се
рии) —  16, 19-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Сестра Керри» -т- 17-20, 19.

СУББОТА, 1 апреля 
I ПРОГРАММА 

МОСКВА
12.00. Программа ’ передач. 

12.05. Новости. 12.15. «Музы
кальный киоск». 12.45. «Про
блемы совершенствования уп
равления народным хозяй
ством на основе применения 
экономико-математических ме
тодов и вычислительной техни-. 
ки». «Государственная система 
научно-технической информ-а- 
ции». Ведет передачу член Гос
комитета ' Совета -Министров, 
СССР по науке и технике 
Н. Б. Арутюнов. 13.15. Для 
школьников. «На приз клуба 
«Золотая шайба». Финальные

соревнования. Передача из 
Ижевска (в записи). 14.15. В 
эфире — «Молодость». «Алло! 
Мы ищем таланты». Передача 
из Перми (в записи). В переда
че поинимают участие само
деятельные певцы, вокальные 
ансамбли Перми. Красноярска, 
Читы. Уфы, Томска. 16.00.

'«Международная панорама». 
16.30 «Мещане». Телевизион
ный художественный фильм 
по одноименной пьесе М. Горь
кого. 1-я и 2-я серии. В пере
рыве между сериями — «Ново
сти».

ТОМСК
19.30. 50-летию СССР посвя

щается. Телевизионный фести
валь .народного творчества. 
Экран — самодеятельности 
Первомайского района.

МОСКВА
21.00. Концерт танцевального 

ансамбль Красноярского элек- 
тровагонного завода. 21.35. 
«Кинопанорама». К 10-летию 
Всесоюзного сатирического 
журнала «Фитиль». Ведет пе- 
penanv кинодраматург А. Кап- 
лер. 23.00. «Время». Информа
ционная программа.

II ПРОГРАММА 
ТОМСК

16.00. «Томск: люди, собы
тия...» Недельное обозрение. 
16.30. Музыкальный антракт. 
16.35. Для молодежи. «На сту
денческом меридиане». 17.35. 
Художественный фильм «Дело 
было в Пенькове».

Детскому дому № 2 сроч
но требуются на работу 
технички.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Вершинина, 40, детский дом 
№ 2.

РА Д И О
СУББОТА, 1 апреля S, 

(Передачи из Томска)
9$3°Р последних изве- 

стии. 7.40. «Спортивная неде: 
ля» 7.45. Музыкальный ан-v 
тракт. 8.30. «Пионерская зорь! 
ка». 9.15. По страницам газеты^ 
«Красное знамя». 9.25. Концерт, 
по заявкам геологов. 15.00: 
«Дню геолога посвящается...» 
Выпуск радиожурнала «Иека- 
тель». 15.30. Радиожурнал. 
«Знания — народу». Подготов
лен общественной редакцией! 
областного отделения общества. 
«Знание». ■■

Вагонное дето станций, 
Томск-Н производит набор
на курсы проводников ваго  ̂
нов дальнего следования.

На курсы принимаются 
лица не моложе 18 лет. Срок 
обучения — 2 месяца.

За период учебы выпла
чивается стипендия 45 руб. 
в месяц.

Начало занятий— с 1 ап
реля 1972 г. На принятых 
распространяются льготы 
для работников железнодо
рожного транспорта.

Яслям-саду № 6 срочно 
треоуются прачка и няни.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Щорса, 2-в, остановка авто
буса № 12 и трамваёв №№ 
1, 2 «Пл. Кирова».
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